

A wooden gavel with a dark handle and a light-colored head, resting on a stack of three books. The books have worn, brown covers. The background is a soft, out-of-focus light brown.

PLENOS PODERES

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 697



Índice

Plenos Poderes

3

La Unión Centroamericana

5

Glosario

8

➔ Plenos Poderes

Para cumplir con la promesa del Acta de Patzicía, en la cual los firmantes se comprometieron a entregar al pueblo una nueva Constitución, Barrios convocó en 1875 a una nueva Constituyente con 51 diputados. La redacción de la Constitución de la República no se concretó, porque los diputados consideraron que no era oportuno ya que el país todavía estaba organizándose.

La Asamblea le otorgó plenos poderes a Barrios, por un período de cuatro años, para que pudiera terminar de hacer los cambios necesarios en el país, con ello Barrios se convirtió en un dictador que concentró en él todos los poderes del Estado.

La Constitución fue entregada por los diputados de la Constituyente electa en 1879 y permitió convocar a las primeras elecciones libres, para elegir Presidente

Constitucional en 1890. Esas elecciones las ganó Barrios, pero renunció en dos ocasiones al cargo sin que el Congreso le aceptara su declinación. Finalmente aceptó y asumió el cargo.

La situación en el país no estuvo tranquila. Barrios enfrentó la declaratoria de guerra contra El Salvador. Dejó como presidente interino a José María Samayoa y él se fue al frente del ejército que se dividió en dos columnas. Una de las columnas comandada por él mismo, entrando por la parte occidental y la otra dirigida por Gregorio Solares por la parte sur de El Salvador rodeando a las fuerzas enemigas y ganando la batalla.

Luego, en 1882 Barrios se vio forzado a firmar el Tratado de Límites con México. Se le culpa de haber perdido Chiapas y Soconusco, por no haber negociado de buena manera con los mexicanos y de nombrar a los Estados Unidos de América para arbitrar la fijación de límites territoriales entre México y Guatemala.

→ La Unión centroamericana

Justo Rufino Barrios siempre trabajó en la idea de unificar la región centroamericana, por la misma que había luchado Francisco Morazán y otros líderes liberales. Todos estos hombres creyeron que si Centroamérica se convertía en una sola nación, sería más fuerte frente a las fuerzas extranjeras y tendría más recursos para desarrollarse.

Barrios ayudó a varios caudillos liberales centroamericanos a llegar al poder, con el propósito que le ayudaran en su campaña para lograr la unificación regional. Todo lo que hizo no fue suficiente: los presidentes de Centroamérica de aquella época no perseguían la unificación.

En 1885 Barrios emitió un Decreto de Unión Centroamericana, documento en el que se explicaban los propósitos y ventajas de que los países se unieran en una sola Nación. En uno de los artículos mandaba la creación de una sola bandera, sería como la de Guatemala con tres franjas verticales, dos azules y una blanca, pero con un nuevo escudo: un quetzal sobre una columna con la leyenda Libertad y Unión, 15 de septiembre de 1821 y 28 de febrero de 1885.

Los nicaragüenses habían firmado un tratado con Estados Unidos para construir un canal interoceánico en su territorio. Adicional, les hicieron creer a los extranjeros que Barrios quería impedir la obra del canal y los estadounidenses vieron muy mal a Barrios. Los salvadoreños también hicieron creer a los mexicanos que Barrios intentaría recuperar el territorio perdido de Soconusco.

Barrios se dio cuenta que estaba solo y organizó su ejército con el propósito de tomar El Salvador. Salió de la capital de Guatemala con su estado mayor, el 23 de marzo de 1885 y en el pueblo de Chingo (Jerez), Jutiapa se juntó con sus generales para planificar la guerra.

El batallón Jalapa tomó y venció a una patrulla salvadoreña. A la mañana siguiente, el 2 de abril, comenzó el combate en Chalchuapa. Barrios decidió comandar la batalla y fue alcanzado por una bala enemiga, quitándole la vida.

El General Felipe Cruz quedó al mando del ejército de Guatemala y ordenó la retirada. En la capital el primer designado de la presidencia, Alejandro Sinibaldi, asumió la presidencia de forma interina.

Glosario

Investido. Cuando se entrega de manera oficial un título o cargo.

Decomisado. Bienes que son tomados de su dueño original por la fuerza o por mandato oficial.

Asumir. Tomar responsabilidad y conciencia de un acto o acción.

Caudillo. Jefe de un ejército o de una comunidad. Hombre que lucha por ideales patrios.

Interoceánico. Entre los océanos.



Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 697

Fuentes:

J. Daniel Contreras R, La Reforma Liberal.
Tomo IV Desde la República Federal hasta 1898.

Historia General de Guatemala.

Asociación Amigos del País. Págs. 173 a 192.